***Приложение 3***

***к основной профессиональной образовательной программе***

***по направлению подготовки 38.03.01 Экономика***

***направленность (профиль) программы Финансовый контроль, анализ и аудит***

**Министерство науки и высшего образования Российской Федерации**

**федеральное государственное бюджетное образовательное учреждение**

**высшего образования**

**«Российский экономический университет имени Г.В. Плеханова»**

Одобрено

на заседании совета Финансового факультета

протокол №\_\_\_\_ от «\_\_\_»\_\_\_\_\_\_201\_\_г

Председатель совета\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_Шеметкова О.Л.

**Финансовый факультет**

**Базовая кафедра финансового контроля, анализа и аудита Главного контрольного управления города Москвы**

**РАБОЧАЯ ПРОГРАММА УЧЕБНОЙ ДИСЦИПЛИНЫ**

**Б1.В.ДВ. Учет, контроль и анализ в субъектах малого предпринимательства**

Направление подготовки

**38.03.01 - Экономика**

Направленность (профиль) программы

**Финансовый контроль, анализ и аудит**

Уровень высшего образования

**Бакалавриат**

Программа подготовки

**Академический бакалавриат**

**Москва 20\_\_ г.**

**Рецензенты:**

1. д.э.н., профессор Малицкая Виктория Борисовна кафедра «Бухгалтерского учета и налогообложения» Российского экономического университета им. Г.В. Плеханова
2. к.э.н., доцент Малых Н.И., кафедры экономики и финансов общественного сектора Института государственной службы и управления ФГБОУ ВО «Российская академия народного хозяйства и государственной службы при Президенте РФ»

**Аннотация рабочей программы дисциплины**

Учебная дисциплина «Учет, контроль и анализ в субъектах малого предпринимательства» относится к дисциплинам вариативного цикла по выбору студентов и предназначена для формирования у студентов теоретических знаний и развитие практических навыков по организации бухгалтерского учета, контроля и анализа в субъектах малого предпринимательства, осознание значимости, места и роли бухгалтерского учета, контроля и анализа в деятельности хозяйствующего субъекта в условиях рыночной экономики.

Рабочая программа составлена на основании Федерального государственного образовательного стандарта.

Составители:

\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_Е. И. Зацаринная, к.э.н., доцент базовой кафедры финансового контроля, анализа и аудита Главного контрольного управления г. Москвы РЭУ им. Г.В. Плеханова

\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_Н. А. Проданова, д.э.н., профессор базовой кафедры финансового контроля, анализа и аудита Главного контрольного управления г. Москвы РЭУ им. Г.В. Плеханова

Рабочая программа утверждена на заседании базовой кафедры финансового контроля, анализа и аудита Главного контрольного управления г. Москвы РЭУ им. Г.В. Плеханова

протокол № от «\_\_» \_\_\_\_\_\_\_\_ 20\_\_ г.

Заведующий кафедрой \_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_ Е.А. Данчиков

Согласовано

Директор ОНЦ

Экономика и финансы \_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_ А.И. Болвачев

**СОДЕРЖАНИЕ**

[**I. ОРГАНИЗАЦИОННО-МЕТОДИЧЕСКИЙ РАЗДЕЛ** 4](#_Toc9616089)

[Цель дисциплины 4](#_Toc9616090)

[Учебные задачи дисциплины 4](#_Toc9616091)

[Место дисциплины в структуре ОПОП ВО (основной профессиональной образовательной программы высшего образования) 4](#_Toc9616092)

[Требования к результатам освоения содержания дисциплины «Учет, контроль и анализ в субъектах малого предпринимательства» (Планируемые результаты обучения по дисциплине (модулю) 5](#_Toc9616093)

[Формы контроля 7](#_Toc9616094)

[**II. СОДЕРЖАНИЕ ДИСЦИПЛИНЫ** 8](#_Toc9616095)

[**III. ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЕ ТЕХНОЛОГИИ** 14](#_Toc9616096)

[**IV. УЧЕБНО-МЕТОДИЧЕСКОЕ, ИНФОРМАЦИОННОЕ И МАТЕРИАЛЬНО-ТЕХНИЧЕСКОЕ ОБЕСПЕЧЕНИЕ ДИСЦИПЛИНЫ** 14](#_Toc9616097)

[Рекомендуемая литература 14](#_Toc9616098)

[Перечень информационно-справочных систем 16](#_Toc9616099)

[Перечень электронно-образовательных ресурсов 16](#_Toc9616100)

[Перечень профессиональных баз данных 16](#_Toc9616101)

[Перечень ресурсов информационно-телекоммуникационной сети "Интернет", необходимых для освоения дисциплины 16](#_Toc9616102)

[Перечень учебно-методического обеспечения для самостоятельной работы обучающихся по дисциплине 17](#_Toc9616103)

[Материально-техническое обеспечение дисциплины (разделов) 26](#_Toc9616104)

[**V. ТЕМАТИЧЕСКИЙ ПЛАН ИЗУЧЕНИЯ ДИСЦИПЛИНЫ** 27](#_Toc9616105)

[**VI. ФОНД ОЦЕНОЧНЫХ СРЕДСТВ**  31](#_Toc9616106)

[6.1. Перечень компетенций с указанием этапов их формирования в процессе освоения образовательной программы (см. таблицу раздела II) 31](#_Toc9616107)

[6.2. Описание показателей и критериев оценивания компетенций на различных этапах их формирования, описание шкал оценивания (см. таблицу раздела II и раздел VIII) 31](#_Toc9616108)

[6.3. Типовые контрольные задания или иные материалы, необходимые для оценки знаний, умений, навыков и (или) опыта деятельности, характеризующих этапы формирования компетенций в процессе освоения образовательной программы 31](#_Toc9616109)

[**VII. МЕТОДИЧЕСКИЕ УКАЗАНИЯ ДЛЯ ОБУЧАЮЩИХСЯ ПО ОСВОЕНИЮ ДИСЦИПЛИНЫ (МОДУЛЯ)** 35](#_Toc9616110)

[**VIII. МЕТОДИЧЕСКИЕ МАТЕРИАЛЫ, ОПРЕДЕЛЯЮЩИЕ ПРОЦЕДУРЫ ОЦЕНИВАНИЯ ЗНАНИЙ, УМЕНИЙ, НАВЫКОВ И (ИЛИ) ОПЫТА ДЕЯТЕЛЬНОСТИ, ХАРАКТЕРИЗУЮЩИХ ЭТАПЫ ФОРМИРОВАНИЯ КОМПЕТЕНЦИЙ** 36](#_Toc9616111)

[***Приложение 1*** 38](#_Toc9616112)

# **I. ОРГАНИЗАЦИОННО-МЕТОДИЧЕСКИЙ РАЗДЕЛ**

## Цель дисциплины

Целью учебной дисциплины «Учет, контроль и анализ в субъектах малого предпринимательства» является:

1. подготовка студентов, владеющих современной методологией учета и контроля на предприятиях малого бизнеса, принятой в международной практике учета;
2. развитие практических навыков по организации бухгалтерского учета, осуществления контроля и проведения анализа отчетности в субъектах малого предпринимательства

Учебные задачи дисциплины**:**

Задачами дисциплины являются:

− получение представления о месте и роли бухгалтерского учета и контроля в финансовой деятельности субъектов малого предпринимательства;

− рассмотрение состава и признаков субъектов малого предпринимательства и выявление особенностей их функционирования;

− изучение систем налогообложения и системы нормативного регулирования субъектов малого предпринимательства;

− раскрытие особенностей организации и ведения бухгалтерского учета и контроля субъектами малого предпринимательства;

− подготовка и представление финансовой информации, бухгалтерской, налоговой, статистической отчетности, удовлетворяющей требованиям различных пользователей (внутренних и внешних);

− раскрытие основных приемов и методов анализа финансовой отчетности экономического субъекта;

− использование учетной информации субъекта малого предпринимательства для принятия профессиональных суждений с целью оценки эффективности деятельности.

## Место дисциплины в структуре ОПОП ВО (основной профессиональной образовательной программы высшего образования)

Дисциплина «Учет, контроль и анализ в субъектах малого предпринимательства» относится к вариативной части учебного плана и является дисциплиной по выбору.

**Объем дисциплины и виды учебной работы**

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| **Показатели объема дисциплины** | **Всего часов по формам обучения** | | |
| ***очная*** | ***очно-заочная*** | ***заочная*** |
| Объем дисциплины в зачетных единицах | **5 ЗЕТ** | | |
| Объем дисциплины в часах | **180** | | |
| **Контактная работа обучающихся с преподавателем (Контакт. часы), всего:** | **60** |  |  |
| 1. Аудиторная работа (Ауд.), всего: | **56** |  |  |
| в том числе: |  |  |  |
| * лекции | *28* |  |  |
| * лабораторные занятия | *-* |  |  |
| * практические занятия | *28* |  |  |
| 2. Электронное обучение (Элек.) (для ФДО при наличии в учебном плане) | **-** |  |  |
| 3. Индивидуальные консультации (ИК) *(заполняется при наличии по дисциплине курсовых работ/проектов)* | **-** |  |  |
| 4. Контактная работа по промежуточной аттестации (Катт) *(заполняется при наличии по дисциплине курсовых работ/проектов)* | **-** |  |  |
| 5. Консультация перед экзаменом (КЭ) | **2** |  |  |
| 6. Контактная работа по промежуточной аттестации в период экз. сессии / сессии заочников (Каттэк) | **2** |  |  |
| **Самостоятельная работа, всего:** | **120** |  |  |
| в том числе: |  |  |  |
| * самостоятельная работа в семестре (СР) | *88* |  |  |
| * самостоятельная работа на курсовую работу | *-* |  |  |
| * самостоятельная работа в период экз. сессии (Контроль) | *32* |  |  |

Дисциплина «Учет, контроль и анализ в субъектах малого предпринимательства» основывается **на знании следующих дисциплин**: «Бухгалтерский учет и анализ», «Бухгалтерский управленческий учет», «Налоги и налогообложение», «Экономический анализ», «Основы аудита» и др.

Для успешного освоения дисциплины «Учет, контроль и анализ в субъектах малого предпринимательства», студент должен:

1. **Знать:** объекты бухгалтерского учета, контроля и анализа; основные правила (принципы) ведения бухгалтерского учета и осуществления контроля, их сущность; основы законодательства Российской Федерации о бухгалтерском учете, контроле (ОК-3, ОК-6).
2. **Уметь:** ориентироваться в системе законодательства и нормативных правовых актах, регламентирующих сферу профессиональной деятельности; составлять (оформлять) первичные учетные документы, в том числе электронные документы; в соответствии с поставленной задачей, проанализировать результаты расчетов и обосновать полученные выводы; идентифицировать объекты налогообложения, исчислять налогооблагаемую базу (ОПК-2, ПК-1, ПК-5).
3. **Владеть:** навыками выполнять расчеты и решения, составлять формы отчетности, описывать результаты и формулировать выводы; навыками составления форм бухгалтерской и налоговой отчетности при применении специальных налоговых режимов (ОПК-2, ОПК-3, ПК-5).

Изучение дисциплины «Учет, контроль и анализ в субъектах малого предпринимательства» необходимо для дальнейшего изучения таких дисциплин, как: «Внутренний контроль и аудит», «Управленческий анализ», «Анализ в организациях различных видов экономической деятельности».

## Требования к результатам освоения содержания дисциплины «Учет, контроль и анализ в субъектах малого предпринимательства» (Планируемые результаты обучения по дисциплине (модулю)

В результате освоения дисциплины «Учет, контроль и анализ в субъектах малого предпринимательства» студент должен обладать следующими компетенциями:

***Профессиональные компетенции***

***расчетно-экономическая деятельность:***

**ПК-3**– способностью выполнять необходимые для составления экономических разделов планов расчеты, обосновывать их и представлять результаты работы в соответствии с принятыми в организации стандартами

В результате освоения компетенции **ПК-3** студент должен:

1. **Знать:** принципы и правила ведения бухгалтерского учета и отчетности в организации; систему сбора, обработки и формирования отчетной финансовой информации.
2. **Уметь:** использовать эконометрические модели, на основе описания финансово-экономических процессов и явлений; анализировать и интерпретировать полученные результаты, влияющие на составление бухгалтерской финансовой отчетности.
3. **Владеть:** навыки по сбору, обработке и анализу статистических данных, необходимых для решения задач, поставленных в области профессиональной деятельности.

***аналитическая, научно-исследовательская деятельность:***

**ПК-8**– способностью использовать для решения аналитических и исследовательских задач современные технические средства и информационные технологии

В результате освоения компетенции **ПК-8** студент должен:

1. **Знать:** информационные системы (программные продукты), применяемые для решения профессиональных задач.
2. **Уметь:** использовать методы автоматизации для решения задач профессиональной деятельности; осуществлять выбор инструментальных средств для обработки экономических данных в соответствии с поставленной задачей.
3. **Владеть:** владеть навыками работы с современными программными продуктами сферы профессиональной деятельности; приемами обеспечения информационной безопасности о деятельности экономического субъекта с использованием современных технических средств и информационных технологий.

***учетная деятельность:***

**ПК-14** – способностью осуществлять документирование хозяйственных операций, проводить учет денежных средств, разрабатывать рабочий план счетов бухгалтерского учета организации и формировать на его основе бухгалтерские проводки

В результате освоения компетенции **ПК-14** студент должен:

1. **Знать:** источники информации, законодательные и другие нормативные акты, регулирующие документирование и учет хозяйственных операций, в том числе по учету денежных средств в субъектах малого предпринимательства;
2. **Уметь:** проводить учет денежных средств, а также других объектов бухгалтерского учета; разрабатывать рабочий план счетов бухгалтерского учета организации и формировать на его основе бухгалтерские записи в субъектах малого предпринимательства;
3. **Владеть:** навыками практического отражения фактов хозяйственной жизни, активов, доходов, расходов и других объектов бухгалтерского учета на счетах бухгалтерского учета в субъектах малого предпринимательств.

**ПК-15** – способностью формировать бухгалтерские проводки по учету источников и итогам инвентаризации и финансовых обязательств организации

В результате освоения компетенции **ПК-15** студент должен:

1. **Знать:** источники информации, законодательные и другие нормативные акты, регулирующие формирование бухгалтерских проводок по учету источников финансирования деятельности, а также итогов инвентаризации и финансовых обязательств субъекта малого предпринимательства.
2. **Уметь:** формировать бухгалтерские проводки по учету источников и итогам инвентаризации и финансовых обязательств организации в субъектах малого предпринимательства.
3. **Владеть:** навыками практического отражения бухгалтерских проводок по учету источников и итогам инвентаризации и финансовых обязательств организации в субъектах малого предпринимательства.

**ПК-16** – способностью оформлять платежные документы и формировать бухгалтерские проводки по начислению и перечислению налогов и сборов в бюджеты различных уровней, страховых взносов - во внебюджетные фонды

В результате освоения компетенции **ПК-16** студент должен:

1. **Знать:** законодательство Российской Федерации о налогах и сборах, бухгалтерском учете, в области социального и медицинского страхования, пенсионного обеспечения, а также трудовое, валютное, бюджетное законодательство, законодательство, регулирующее административное и уголовное право в части ответственности за нарушения в сфере уплаты налогов и сборов; отраслевое законодательство в сфере деятельности экономического субъекта; принципы и правила формирования регистров налогового учета при применении различных режимов налогообложения; типовые бухгалтерские записи по начислению и перечислению налогов и сборов.
2. **Уметь:** идентифицировать объекты налогообложения, исчислять налогооблагаемую базу, сумму налога и сбора, а также сумму взносов в государственные внебюджетные фонды.
3. **Владеть:** навыками идентификации объектов налогообложения, исчисления налогооблагаемой базы и исчисления сумм налогов и сборов; навыками составления регистров налогового учета и платежных документов по перечислению налогов и сборов и бухгалтерских записей по начислению и перечислению (возврату) налогов и сборов.

**ПК-17** – способностью отражать на счетах бухгалтерского учета результаты хозяйственной деятельности за отчетный период, составлять формы бухгалтерской и статистической отчетности, налоговые декларации

В результате освоения компетенции **ПК-17** студент должен:

1. **Знать:** состав бухгалтерской и налоговой отчетности субъектов малого предпринимательства.
2. **Уметь:** проводить регламентные операции в конце отчетного периода; составлять формы бухгалтерской и статистической отчетности субъектов малого предпринимательства;
3. **Владеть:** навыками составления форм бухгалтерской и налоговой отчетности при применении специальных налоговых режимов, в том числе в 1С: Бухгалтерия.

**ПК-18** – способностью организовывать и осуществлять налоговый учет и налоговое планирование организации

В результате освоения компетенции **ПК-18** студент должен:

1. **Знать:** источники информации, законодательные и другие нормативные акты по налогам и налогообложению; действующий механизм исчисления и уплаты налогов в субъектах малого предпринимательства;
2. **Уметь:** рассчитать основные налоги и сборы с субъектов малого предпринимательства;
3. **Владеть:** навыками самостоятельного применения законодательных и нормативно-правовых актов в сфере налогообложения субъектов малого предпринимательства; навыками налогового планирования в субъектах малого предпринимательства и оценки его эффективности.

## Формы контроля

*Текущий и рубежный контроль* осуществляется лектором и преподавателем, ведущим практические занятия, в соответствии с тематическим планом.

*Промежуточная аттестация в 6 семестре –* **экзамен**.

Результаты текущего контроля и промежуточной аттестации формируют рейтинговую оценку работы студента. Распределение баллов при формировании рейтинговой оценки работы студента осуществляется в соответствии с «Положением о рейтинговой системе оценки успеваемости и качества знаний студентов в федеральном государственном бюджетном образовательном учреждении высшего образования «Российский экономический университет имени Г.В. Плеханова». Распределение баллов по отдельным видам работ в процессе освоения дисциплины «Учет, контроль и анализ в субъектах малого предпринимательства» осуществляется в соответствии с разделом VIII.

# **II. СОДЕРЖАНИЕ ДИСЦИПЛИНЫ**

**и описание показателей и критериев оценивания компетенций на различных этапах их формирования в процессе освоения образовательной программы**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| № п/п | Наименование раздела дисциплины (темы) | Содержание | Формируемые компетенции | Результаты освоения (знать, уметь, владеть, понимать) | **Образовательные технологии** |
|  | Сущность малого предпринимательства и нормативно-правовые основы его функционирования | Сущность малого предпринимательства, значение и перспективы развития. Критерии отнесения организаций и физических лиц к субъектам малого предпринимательства. Создание и ликвидация малых предприятий. Система нормативного регулирования деятельности субъектов малого предпринимательства в Российской Федерации  Комплекс мер по развитию и государственной поддержке малых предприятий. Проблемы малого бизнеса в России. Федеральный фонд поддержки малого предпринимательства. | ПК-8  ПК-14  ПК-15  ПК- 16  ПК-17  ПК-18 | **Знать**:  - основные положения ФЗ «О развитии малого и среднего предпринимательства в РФ»;  -понятие малого и среднего предпринимательства, критерии, по которым определяется категория предприятия;  -критерии отнесения к малому предпринимательству в зарубежных странах;  - льготы, предусмотренные в РФ для малых предприятий.  -проблемы и перспективы развития малого предпринимательства в РФ.  **Уметь:**   * определять категорию микро-, малого и среднего предприятия.   **Владеть:**  - навыками работы с нормативными документами. | интерактивная лекция;  обсуждение подготовленных студентами эссе, рефератов, докладов, презентаций,  консультации преподавателя |
|  | Особенности бухгалтерского учета субъектов малого предпринимательства | Организация бухгалтерского учета субъектами малого предпринимательства. Формирование учетной политики субъектами малого предпринимательства. Рабочий план счетов субъектов малого предпринимательства и порядок его применения. Формы бухгалтерского учета,  применяемые субъектами малого предпринимательства. Режимы налогообложения, применяемые субъектами малого предпринимательства. | ПК-8  ПК-14  ПК-15  ПК-16  ПК-17  ПК-18 | **Знать**:  -основные требования ФЗ «О бухгалтерском учете» к организации бухгалтерского учета в коммерческой организации и у индивидуального предпринимателя;  -возможность и условия применения кассового метода в бухгалтерском учете;  -особенности рабочего плана счетов малого предприятия.  **Уметь:**  -разрабатывать рабочий план счетов малого предприятия по заданным условиям;  -определять основные элементы учетной политики малого предприятия по заданным условиям  **Владеть:**  -навыками работы с нормативными документами | интерактивная лекция;  обсуждение подготовленных студентами эссе, рефератов, докладов, презентаций,  консультации преподавателя |
|  | Общая система налогообложения | Сущность общей системой налогообложения. Налоги, уплачиваемые при ОСНО. Доходы и расходы при ОСНО. Преимущества и недостатки ОСНО. Бухгалтерский учет на малых предприятиях, работающих на ОСН | ПК-8  ПК-14  ПК-15  ПК-16  ПК-17  ПК-18 | **Знать:**  **-**сущность и условия применения ОСНО;  - порядок определения налоговой базы ;  -особенности бухгалтерского учета при ОСНО.  **Уметь:**  -классифицировать доходы и расходы в целях ОСНО;  -определять налогооблагаемую базу в целях ОСНО.  **Владеть:**  -навыками работы с нормативными документами.  -навыками обработки информации в целях бухгалтерского учета. | лекции, в т.ч., интерактивные,  практические занятия, письменные домашние задания; анализ деловых ситуаций;  консультации преподавателя,  самостоятельная работа студентов |
|  | Упрощенная система налогообложения | Сущность упрощенной системы налогообложения. Порядок перехода к упрощенной системе налогообложения и порядок возврата к общему режиму налогообложения.  Субъекты, имеющие право на применение  упрощенной системы налогообложения. Состав налогов и налоговый период при упрощенной системе налогообложения. Бухгалтерский учет и отчетность при УСН. | ПК-8  ПК-14  ПК-15  ПК-16  ПК-17  ПК-18 | **Знать**:  -сущность и условия применения УСН;  - порядок определения налоговой базы ;  - кассовый метод в налоговом учете при УСН;  -особенности бухгалтерского учета при УСН.  **Уметь:**  -классифицировать доходы и расходы в целях УСН;  -определять налогооблагаемую базу в целях УСН;  -заполнять книгу учета доходов и расходов.  **Владеть:**  -навыками работы с нормативными документами.  -навыками обработки информации в целях бухгалтерского учета. | лекции, в т.ч., интерактивные,  практические занятия, письменные домашние задания; анализ деловых ситуаций;  консультации преподавателя,  самостоятельная работа студентов |
|  | Патентная система налогообложения | Основные положения при применении патентной системы налогообложения. Порядок и условия перехода на патентную систему налогообложения.  Порядок исчисления и оплаты стоимости патента. | ПК-8  ПК-14  ПК-16  ПК-17  ПК-18 | **Знать**:  -сущность и условия применения ПСН;  -особенности бухгалтерского учета при ПСН;  -порядок исчисления и оплаты стоимости патента.  **Уметь:**   * рассчитывать стоимость патента.   **Владеть:**  -навыками работы с нормативными документами.  -навыками обработки информации в целях бухгалтерского учета | лекции, в т.ч., интерактивные,  практические занятия, письменные домашние задания; анализ деловых ситуаций;  консультации преподавателя,  самостоятельная работа студентов |
|  | Система налогообложения в виде  единого налога на вмененный доход для отдельных видов деятельности | Основные положения при применении системы налогообложения в виде ЕНВД. Условия применения системы налогообложения в виде ЕНВД. Основные понятия системы налогообложения в виде ЕНВД. Налогоплательщики, объект налогообложения, налоговая база при исчислении ЕНВД. Порядок расчета и уплаты ЕНВД | ПК-8  ПК-14  ПК-15  ПК-16  ПК-17  ПК-18 | **Знать**:  -сущность и условия применения ЕНВД;  -порядок определения налоговой базы;  -особенности бухгалтерского учета при ЕНВД;  -порядок раздельного учета деятельности, облагаемой и не облагаемой ЕНВД.  **Уметь:**  - определять виды деятельности, подпадающие под ЕНВД в регионе;  -рассчитывать величину вмененного дохода в зависимости от видов деятельности  **Владеть:**  -навыками работы с нормативными документами.  -навыками обработки информации в целях бухгалтерского учета | лекции, в т.ч., интерактивные,  практические занятия, письменные домашние задания; анализ деловых ситуаций;  консультации преподавателя,  самостоятельная работа студентов |
|  | Исчисление и уплата страховых взносов | Виды обязательных страховых взносов и их получатели. Порядок и сроки уплаты страховых взносов. Отчетность по страховым взносам. Администрирование страховых взносов. | ПК-8  ПК-14  ПК-15  ПК-16  ПК-17 | **Знать:**  -порядок исчисления и уплаты отчислений во внебюджетные фонды  **Уметь:**  **-**рассчитывать страховые взносы и авансовые платежи.  **Владеть:**  -навыками обработки информации в целях бухгалтерского учета  - навыками работы с компьютером как средством управления информацией | лекции, в т.ч., интерактивные,  практические занятия, письменные домашние задания; анализ деловых ситуаций;  консультации преподавателя,  самостоятельная работа студентов |
|  | Бухгалтерская (финансовая) отчетность субъектов малого предпринимательства | Особенности формирования отчетности при общем режиме налогообложения. Особенности формирования отчетности при специальных налоговых режимах Особенности формирования отчетности при общем режиме налогообложения | ПК-8  ПК-14  ПК-15  ПК-16  ПК-17 | **Знать:**  -перечень форм бухгалтерской и налоговой отчетности малых предприятий применяющих различные системы налогообложения;  - перечень форм статистической отчетности малого предприятия.  **Уметь:**  -заполнять по заданным условиям отчет о финансовых результатах, бухгалтерский баланс.  **Владеть:**  -навыками обработки и анализа данных бухгалтерского учета  - навыками работы с компьютером как средством управления информацией | интерактивная лекция;  обсуждение подготовленных студентами эссе, рефератов, докладов, презентаций,  консультации преподавателя |
|  | Система внутреннего контроля на предприятиях малого бизнеса | Нормативное регулирование контрольной деятельности. Теоретические аспекты внутреннего контроля в управлении предприятиями малого бизнеса. Оценка системы внутреннего контроля в управлении предприятиями малого бизнеса. | ПК-3  ПК-8  ПК-14  ПК-16  ПК-17 | **Знать:**  **-** нормативное регулирование контрольной деятельности**.**  **Уметь:**  -разрабатывать общие программы проведения внутренних контрольных мероприятий;  **-**применять знания в процессе контрольной деятельности.  **Владеть:**  **-**навыками оценки системы внутреннего контроля  - навыками разработки организационно-методических мероприятий в области внутреннего контроля | интерактивная лекция;  обсуждение подготовленных студентами эссе, рефератов, докладов, презентаций,  консультации преподавателя |
|  | Основы  экономического  анализа. Анализ  финансовой  отчетности | Информационное обеспечение экономического анализа. Понятие, цели и задачи анализа финансовой отчетности. Источники информации для проведения анализа финансовой отчетности. Методы, приемы и способы проведения анализа финансовой отчетности. Анализ бухгалтерского баланса, его основных статей и расчетных показателей. Анализ бухгалтерской (финансовой) отчетности на основе финансовых коэффициентов. | ПК-3  ПК-8 | **Знать:**  **-** цели предприятия, текущий сбор и обработку информации для принятия управленческих решений**;**  **-** методы, способы и приемы анализа и оценки финансовой отчетности.  **Уметь:**  - осуществлять сбор, анализ и обработку данных, необходимых для решения поставленных экономических задач;  - выполнять процедуры анализа отчетности и делать аналитические выводы, оценивать полученные результаты  **Владеть:**  **-**методикой проведения экономического анализа финансовой деятельности. | интерактивная лекция;  обсуждение подготовленных студентами эссе, рефератов, докладов, презентаций,  консультации преподавателя |

# **III. ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЕ ТЕХНОЛОГИИ**

В процессе освоения дисциплины «Учет, контроль и анализ в субъектах малого предпринимательства» используются следующие образовательные технологии:

1. **Стандартные методы обучения:**

* лекции;
* практические занятия, на которых обсуждаются основные проблемы, освещенные в лекциях;
* письменные или устные домашние задания;
* консультации преподавателей;
* самостоятельная работа студентов, в которую входит освоение теоретического материала, подготовка к практическим занятиям, выполнение указанных выше письменных заданий, работа с литературой.

2. **Методы обучения с применением интерактивных форм образовательных технологий:**

* интерактивные лекции;
* анализ деловых ситуаций;
* обсуждение подготовленных студентами эссе, рефератов, докладов, презентаций.

# **IV. УЧЕБНО-МЕТОДИЧЕСКОЕ, ИНФОРМАЦИОННОЕ И МАТЕРИАЛЬНО-ТЕХНИЧЕСКОЕ ОБЕСПЕЧЕНИЕ ДИСЦИПЛИНЫ**

## Рекомендуемая литература

**Основная литература**

1. Анализ финансовой отчетности: Учебник / Под ред. М.А. Вахрушиной, Н.С. Пласковой. - М.: Вузовский учебник, 2019. - 367 с. ISBN:978-5-9558-0436-1- Режим доступа: <http://znanium.com/catalog/product/1012372>
2. Бухгалтерский учет на предприятиях малого бизнеса : учеб. пособие для бакалавриата и специалитета / Н. А. Проданова, В. В. Лизяева, Е. И. Зацаринная, Е. А. Кротова ; под редакцией Н. А. Продановой. — Москва : Издательство Юрайт, 2019. — 275 с. — (Серия : Бакалавр и специалист). — ISBN 978-5-534-01230-9. — Режим доступа: <https://biblio-online.ru/bcode/433881>

**Нормативно-правовые документы:**

1. Бюджетный кодекс Российской Федерации от 31.07.1998 №145-ФЗ
2. Кодекс Российской Федерации об административных правонарушениях от 30.12.2001 №195-ФЗ
3. Гражданский кодекс РФ (часть вторая): от 26.01.1996 №14-ФЗ, принят ГД ФС РФ 22.12.1995 г.
4. Налоговый кодекс РФ (часть вторая): от 05.08.2000, № 117-ФЗ, принят ГД ФС РФ 19.07.2000.
5. О развитии малого и среднего предпринимательства в Российской Федерации: Федеральный закон от 24.07.2007г. №209-ФЗ.
6. О бухгалтерском учете: Федеральный закон РФ от 06.12.2011г. №402-ФЗ.
7. О государственной регистрации юридических лиц и индивидуальных предпринимателей»: Федеральный закон от 8 августа 2001 г. № 129-ФЗ
8. О лицензировании отдельных видов деятельности: Федеральный закон от 04.05.2011 №99-ФЗ.
9. Об обязательном пенсионном страховании в Российской Федерации: Федеральный закон от 15.12.2001 №167-ФЗ.
10. Об индивидуальном (персонифицированном) учете в системе обязательного пенсионного страхования: Федеральный закон от 01.04.1996 №27-ФЗ.
11. Об особенностях отчуждения недвижимого имущества, находящегося в государственной собственности субъектов Российской Федерации или в муниципальной собственности и арендуемого субъектами малого и среднего предпринимательства, и о внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации: Федеральный закон от 22 июля 2008 г. № 159-ФЗ.
12. О контрактной системе в сфере закупок товаров, работ, услуг для обеспечения государственных и муниципальных нужд: Федеральный закон от 05.04.2013 №44-ФЗ.
13. [Проект Федерального закона №556362-7 «О федеральном бюджете на 2019 год и на плановый период 2020 и 2021 годов](http://www.consultant.ru/cons/cgi/online.cgi?req=doc;base=PRJ;n=176373)»
14. Положение по ведению бухгалтерского учета и бухгалтерской отчетности в Российской Федерации: приказ Минфина России от 29.07.1998 № 34н.
15. О формах бухгалтерской отчетности организаций: приказ Минфина России от 02.07.2010 №66н.
16. Приказ ФНС России от 26.06.2018 №ММВ-7-3/414@ «Об утверждении формы налоговой декларации по единому налогу на вмененный доход для отдельных видов деятельности, порядка ее заполнения, а также формата представления налоговой декларации по единому налогу на вмененный доход для отдельных видов деятельности в электронной форме№ (Зарегистрировано в Минюсте России 24.09.2018 №52230)
17. Об утверждении формы налоговой декларации по налогу, уплачиваемому в связи с применением упрощенной системы налогообложения, порядка ее заполнения, а также формата представления налоговой декларации по налогу, уплачиваемому в связи с применением упрощенной системы налогообложения, в электронной форме: Приказ ФНС России от 26.02.2016 №ММВ-7-3/99@ (Зарегистрировано в Минюсте России 25.03.2016 №41552)
18. Положение по бухгалтерскому учету «Учетная политика предприятия» (ПБУ 1/2008): приказ Минфина России от 06.10.2008 г., №106н.
19. Положение по бухгалтерскому учету «Бухгалтерская отчетность организации» (ПБУ 4/99): приказ Минфина РФ от 06.07.1999 №43н.
20. Положение по бухгалтерскому учету «Доходы организаций» (ПБУ 9/99): приказ Минфина РФ от 06.05.1999г., №33н.
21. Положение по бухгалтерскому учету «Расходы организаций» (ПБУ 10/99): приказ Минфина РФ от 06.05.1999г., №33н.
22. О Типовых рекомендациях по организации бухгалтерского учёта для субъектов малого предпринимательства: приказ Министерства финансов РФ от 21.12.1998 № 64н.
23. О порядке ведения кассовых операций юридическими лицами и упрощенном порядке ведения кассовых операций индивидуальными предпринимателями и субъектами малого предпринимательства: Указание Банка России от 11.03.2014 №3210-У
24. Об утверждении Плана счетов бухгалтерского учета финансово-хозяйственной деятельности организации и Инструкции по его применению: приказ Министерства финансов РФ от 31.10.2000 г.
25. Путеводитель по налогам. Практическое пособие по ЕНВД
26. Путеводитель по налогам. Практическое пособие по УСН

**Дополнительная литература**

1. Зылёва, Н. В. Бухгалтерский учет на предприятиях малого бизнеса : учебное пособие для вузов / Н. В. Зылёва, Ю. С. Сахно. — Москва : Издательство Юрайт, 2019. — 178 с. — (Университеты России). — ISBN 978-5-534-03638-1.— Режим доступа: <https://www.biblio-online.ru/bcode/437843.>
2. Финансовая среда предпринимательства и предпринимательские риски : учеб. пособие / Н.А. Казакова. — М. : ИНФРА-М, 2017. — 208 с. — (Высшее образование: Бакалавриат). ISBN: 978-5-16-004578-8- Режим доступа: <http://znanium.com/catalog/product/780645>
3. Методология риск-ориентированного контроля и контроллинга эффективности бизнеса : монография / Н.А. Казакова, Е.И. Ефремова ; под ред. проф. Н.А. Казаковой. - 2-е изд., испр. и доп. — М. : ИНФРА-М, 2019. - 234 с. — (Научная мысль). ISBN: 978-5-16-014912-7— www.dx.doi.org/10.12737/monography\_5c500980856726.67755087. - Режим доступа: <http://znanium.com/catalog/product/1010676>
4. Учет и контроль в субъектах малого бизнеса: риск-ориентированный подход : монография / Т.А. Корнеева, Т.Е. Татаровская. — М. : ИНФРА-М, 2018. — 118 с. — (Научная мысль). ISBN: 978-5-16-011983-0— www.dx.doi.org/10.12737/17831. - Режим доступа: <http://znanium.com/catalog/product/959880>
5. Финансовый анализ деятельности организации : учебник / Н.С. Пласкова. — М. : Вузовский учебник : ИНФРА-М, 2018. — 368 с. + Доп. материалы [Электронный ресурс; ISBN: 978-5-9558-0472-9 Режим доступа: <http://www.znanium.com>].

## Перечень информационно-справочных систем

1. [**http://www.garant.гu**](http://www.garant.гu) - *Гарант;*
2. [**http://www.consultant.ru/**](http://www.consultant.ru/)*- Консультант Плюс.*

## Перечень электронно-образовательных ресурсов

1. Пласкова Н.С., Проданова Н.А., Зацаринная Е.И., Самусенко А.С. «Экономический анализ» (электронный образовательный ресурс, размещенный в ЭОС РЭУ им. Г.В. Плеханова) [http://lms.rea.ru](http://lms.rea.ru/).
2. Пласкова Н.С., Проданова Н.А. МООС «Экономический анализ» (электронный образовательный ресурс) <https://stepik.org/53398>
3. Ефремова Е.И., Проданова Н.А., Бочкарева Н. «Контроль и ревизия» (электронный образовательный ресурс, размещенный в ЭОС РЭУ им. Г.В. Плеханова) <http://lms.rea.ru>.
4. Ефремова Е.И. «Контроль и ревизия» (электронный образовательный ресурс, размещенный в ЭОС РЭУ им. Г.В. Плеханова) http://lms.rea.ru.

## Перечень профессиональных баз данных

1. [**www.economy.gov.ru**](http://www.economy.gov.ru) - Базы данных Министерства экономического развития и торговли России
2. [**www.nalog.ru**](http://www.nalog.ru/) - Базы данных Федеральной налоговой службы.
3. [**www.minfin.ru**](http://www.minfin.ru/) – Базы данных Министерства финансов РФ.
4. [**http://audit.gov.ru**](http://audit.gov.ru) – Базы данных Счетной палаты Российской Федерации
5. [**http://www.roskazna.ru**](http://www.roskazna.ru) – Официальный сайт Казначейства России
6. [**www.zakupki.gov.ru**](http://www.zakupki.gov.ru) – Единая информационная система в сфере закупок
7. <https://corpmsp.ru/> –АО «Федеральная корпорация по развитию малого и среднего предпринимательства
8. <https://ofd.nalog.ru/statistics.html> - Единый реестр субъектов малого и среднего предпринимательства

## Перечень ресурсов информационно-телекоммуникационной сети "Интернет", необходимых для освоения дисциплины

1. <https://www.audit-it.ru/> - Портал для подготовки и повышения квалификации бухгалтеров и аудиторов
2. [PORTALKSO.RU](http://www.portalkso.ru/) – Портал Счетной палаты и контрольно--счетных органов Российской Федерации
3. <http://zakupki-portal.ru/>-Журнал "Государственные и муниципальные закупки"
4. <https://www.pro-goszakaz.ru/>– [Портал государственных закупок Про-Госзаказ.Ру](https://www.pro-goszakaz.ru/)
5. <https://www.compliance.su/>– [Национальная Ассоциация Комплаенс](https://www.compliance.su/" \t "_blank)

## Перечень учебно-методического обеспечения для самостоятельной работы обучающихся по дисциплине

**Тема 1. Сущность малого предпринимательства и нормативно-правовые основы его функционирования**

**Литература: О-2; Д-1.**

**Вопросы для самопроверки**

* 1. Перечислите важнейшие особенности малого предпринимательства
  2. Назовите основные нормативные документы, в которых отражены правовые основы функционирования и общие принципы организации бухгалтерского учета субъектов малого предпринимательства
  3. Перечислите критерии отнесения организаций к категории малых предприятий
  4. Как определяется средняя за отчетный период численность работников малого предприятия?
  5. В каких организационно-правовых формах могут выступать малые предприятия в качестве юридических лиц?
  6. Назовите направления поддержки малого и среднего предпринимательства в Российской Федерации.
  7. В чем заключается правовая и информационная поддержка предпринимательства.
  8. Какие меры предусматриваются в целях реализации государственной политики в области развития малого предпринимательства в РФ?
  9. Назовите цели и задачи АО «Федеральная корпорация по развитию малого и среднего предпринимательства».

**Вопросы для обсуждения**

* 1. Каким основным документом регулируется процедура регистрации юридических лиц и индивидуальных предпринимателей?
  2. Какие документы должны быть представлены в регистрирующий орган при регистрации юридического лица?
  3. Каков порядок государственной регистрации юридического лица в связи с его реорганизацией?
  4. Каков порядок государственной регистрации юридического лица в связи с его ликвидацией?
  5. Какие документы должны быть представлены в регистрирующий орган при ликвидации юридического лица?

**Индивидуальное задание**

Заполнения заявление на регистрацию (первичная регистрация) ООО.

**Темы выступлений**

1. Критерии отнесения хозяйствующего субъекта к малому предпринимательству, принятые в России и за рубежом
2. Критерии отнесения к субъектам малого предпринимательства на многопрофильном предприятии
3. Преимущества и недостатки функционирования субъектов малого бизнеса в формах ООО и ПБОЮЛ
4. Лицензирование деятельности малых предприятий
5. Порядок ликвидации субъектов малого предпринимательства

**Тематика рефератов, докладов, эссе**

1. Законодательные основы функционирования малого предпринимательства.
2. Понятие малого предпринимательства и его характеристика.
3. Место и роль малого бизнеса в экономике страны.
4. Предпосылки и этапы развития малого бизнеса.
5. Режимы налогообложения деятельности субъектов малого предпринимательства, их влияние на организацию учетной работы
6. Банкротство малого предприятия.
7. Проблемы и перспективы развития малого бизнеса.
8. Финансовая поддержка субъектов МСП.
9. Акционерное общество «Федеральная корпорация по развитию малого и среднего предпринимательства»

**Тема 2. Особенности бухгалтерского учета субъектов малого предпринимательства**

**Литература: О-2; Д-1.**

**Вопросы для самопроверки**

1. В каком документе сформулированы общие принципы организации бухгалтерского учета на малых предприятиях?
2. Какие варианты ведения (организации) бухгалтерского учета на малом предприятии Вам известны?
3. Какие формы бухгалтерского учета могут применять малые предприятия?
4. На какие категории в целях бухгалтерского учета и налогообложения можно разделить малые предприятия?
5. Какие формы бухгалтерского учета, предназначенные для предприятий малого бизнеса, Вам известны?

**Вопросы для обсуждения**

1. Соблюдение каких критериев необходимо для возможности применения простой формы ведения бухгалтерского учета?
2. Какие регистры включает в себя простая форма?
3. В каком случае организации могут применять кассовый метод?
4. Назовите общие требования к организации бухгалтерского учета на малом предприятии
5. Что является общим регистром для синтетического и аналитического учета при применении простой формы ведения бухгалтерского учета?

**Индивидуальное задание**

Систематизируйте учетные регистры в зависимости от применяемой формы бухгалтерского учета

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Наименование имущества и обязательств | Форма бухгалтерского учета | | |
| Журнально-ордерная | Упрощенная с  использованием регистров | Простая |

**Темы выступлений**

1. Сущность и особенности традиционных форм бухгалтерского учета субъектов малого предпринимательства
2. Основные формы бухгалтерского учета, применяемые субъектами малого бизнеса в современных условиях хозяйствования
3. Учетные регистры и каково их назначение в бухгалтерском учете субъектов малого предпринимательства
4. Требования, предъявляемые к организации бухгалтерского учета на малом предприятии
5. Формы бухгалтерского учета существующие в России

**Тематика рефератов, докладов, эссе**

1. Формирование учетной политики субъектами малого предпринимательства.
2. Рабочий план счетов субъектов малого предпринимательства и порядок его применения.
3. Особенности бухгалтерского учета при кассовом методе учета доходов и расходов.
4. Действующие формы регистров бухгалтерского учета деятельности малого предприятия.
5. Правовые основы ведения и применения упрощенной системы налогообложения.

**Тема 3. Общая система налогообложения**

**Литература: О-2; Д-1.**

**Вопросы для самопроверки**

1. Перечислите состав федеральных налогов и сборов, уплачиваемых субъектами малого бизнеса.

2. Назовите особенности исчисления налогов, которые уплачиваются субъектами малого предпринимательства, находящимися на общем режиме налогообложения.

3. Перечислите задачи бухгалтерского учета деятельности субъекта малого предприятия.

4. Какие реквизиты должны содержать регистры и первичные документы?

5. Какие формы ведения бухгалтерского учета должны быть утверждены в учетной политики малого предприятия?

**Вопросы для обсуждения**

1. Общий налоговый режим. Что это такое? И выгодно ли?
2. Виды налогов, по которым можно получить освобождение даже в рамках общего налогообложения
3. С чем связана необходимость перехода на общую систему налогообложения?
4. Базовые налоги данного режима
5. Ключевые изменения налогового законодательства

**Индивидуальное задание**

Разработайте устав для ООО на общем режиме налогообложения

**Темы выступлений**

1. Отчетность ООО, применяющем ОСНО
2. Варианты совмещения различных режимов налогообложения субъектами малого бизнеса
3. ОСНО для ООО: условия, плюсы и минусы
4. Сравнение режимов налогообложения

**Тематика рефератов, докладов, эссе**

1. Состав налогов и налоговый период при ОСНО.
2. ОСНО: особенности бухгалтерского и налогового учета.
3. Доходы и расходы при ОСНО.
4. Особенности применения общего режима налогообложения
5. Причины смены малым предприятием налоговых режимов

**Тема 4. Упрощенная система налогообложения**

**Литература: О-2; Д-1.**

**Вопросы для самопроверки**

1. Что такое упрощенная система налогообложения?

2. От обязанности по уплате каких налогов освобождаются организации и ИП, применяющие данный налоговый режим?

3. Назовите условия для перехода на упрощенную систему налогообложения

4. Кто не вправе применять УСН?

5. Каков порядок перехода на упрощенную систему налогообложения?

6. Назовите сроки подачи заявлений о переходе на УСН?

7. Когда может вновь перейти к УСН, налогоплательщик, утративший право на ее применение?

8. Что является объектом налогообложения при УСН?

**Вопросы для обсуждения**

1. Что признается налоговым и отчетным периодом при применении упрощенной системы?
2. Кто осуществляет выбор объекта налогообложения?
3. Что относится к доходам организации при определении объекта налогообложения?
4. Каким документом устанавливается конкретный перечень расходов, принимаемых при расчете базы налогообложения, когда в качестве объекта обложения используются доходы, уменьшенные на величину расходов?
5. Что является налоговой базой при применении УСН в зависимости от выбранного объекта налогообложения?
6. Назовите ставки единого налога при применении УСН и сроки его уплаты?.

**Индивидуальное задание**

Отразите в таблице необходимость ведения налогового учета при УСН.

Таблица – Информация о необходимости ведения налогового учета при УСН

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| Ведение налогового учета организациями при УСН | | |
| Вид учета | Необходимость ведения | Основание |
| Налоговый учет |  |  |
| Ведение налогового учета индивидуальными предпринимателями при УСН | | |
| Вид учета | Необходимость ведения | Основание |
| Налоговый учет |  |  |

**Темы выступлений**

1. Отличие упрощенной системы налогообложения от традиционной
2. Особенности организации бухгалтерского учета для субъектов малого бизнеса, применяющих УСН с объектом налогообложения «доходы»
3. ОСНО или УСН
4. Особенности организации бухгалтерского учета для субъектов малого бизнеса, применяющих УСН с объектом налогообложения «доходы, уменьшенные на величину расходов»
5. Варианты совмещения различных режимов налогообложения субъектами малого бизнеса

**Тематика рефератов, докладов, эссе**

1. Состав налогов и налоговый период при упрощенной системе налогообложения.
2. Упрощенная система налогообложения: особенности бухгалтерского и налогового учета.
3. Критерии перехода на упрощенную систему налогообложения для индивидуальных предпринимателей.
4. Учет доходов, расходов и отчетность индивидуальных предпринимателей при УСН.
5. Виды УСН (объект налогообложения)

**Тема 5. Патентная система налогообложения**

**Литература: О-2; Д-1.**

**Вопросы для самопроверки**

1. Ограничения, при нарушении которых право на патент утрачивается.
2. В чем заключается суть применения ПСН?
3. Кто может перейти на ПСН?
4. В отношении каких видов предпринимательской деятельности допустимо применение ПСН индивидуальными предпринимателями?
5. Как определяется годовая стоимость патента?

**Вопросы для обсуждения**

1. В каком порядке производится оплата стоимости патента?
2. На какой срок может быть выдан патент?
3. Плюсы и минусы патентной системы налогообложения
4. ИП, совмещающий УСН и ПСН, выполнил работы вне территории своего патента: как быть
5. Как оплачивается патент

**Индивидуальное задание**

Рассчитайте стоимость патента при сдаче в аренду квартиры площадью 120 кв. м., расположенной в Центральном административном округе г. Москвы.

**Темы выступлений**

1. Утрата права применения ПСН
2. Виды деятельности, по которым применяется ПСН
3. Законы субъектов РФ по ПСН
4. Оплата патента и отчётность
5. Особенности регионального законодательства

**Тематика рефератов, докладов, эссе**

1. ПСН: исчисление и уплата налога.
2. Порядок и условия перехода на патентную систему налогообложения.
3. Причины смены малым предприятием налоговых режимов
4. Совмещение ПСН с иными системами налогообложения.
5. Особенности регионального законодательства
6. Применение ККТ и кассовая дисциплина

**Тема 6. Система налогообложения в виде единого налога на вмененный доход для отдельных видов деятельности**

**Литература: О-2; Д-1.**

**Вопросы для самопроверки**

1. Что такое единый налог на вмененный доход?
2. В отношении каких видов предпринимательской деятельности может применяться система налогообложения в виде ЕНВД?
3. При выполнении каких условий налогоплательщики могут получить право не уплачивать вмененный налог?
4. В каком порядке применяется система налогообложения в виде ЕНВД по отношению к налогоплательщикам?
5. Какие коэффициенты используются для расчета вмененного дохода?
6. Что такое базовая доходность?
7. Что такое вмененный доход?

**Вопросы для обсуждения**

1. Замену каких налогов предусматривает уплата организациями единого налога на вмененный доход?
2. Какие налоги и сборы, кроме ЕНВД, должны уплачивать организации?
3. Какие налоги и сборы должны уплачиваться индивидуальными предпринимателями, переведенными на уплату ЕНВД?
4. Что признается налоговой базой для исчисления суммы единого налога?
5. Как определяется величина вмененного дохода?
6. На какую сумму может быть уменьшена величина единого налога?
7. Каковы сроки предоставления налоговой декларации по ЕНВД по итогам налогового периода?

**Индивидуальное задание**

В п. 1 ст. 145 НК РФ предусмотрено, что для применения освобождения от исполнения обязанностей налогоплательщика, связанных с исчислением и уплатой НДС, необходимо, чтобы за три предшествующих последовательных календарных месяца сумма выручки от реализации товаров (работ, услуг) не превысила в совокупности 2 млн. руб. (без учета НДС).

Должен ли налогоплательщик, совмещающий общий режим налогообложения и ЕНВД, в целях применения освобождения от уплаты НДС включать в выручку суммы, полученные от операций, облагаемых ЕНВД (п. 1 ст. 145 НК РФ)? Свой ответ обоснуйте.

**Темы выступлений**

1. Основные понятия и сущность ЕНВД.
2. Налогообложение организаций и индивидуальных предпринимателей при ЕНВД.
3. Отчетность малых предприятий при ЕНВД.
4. Особенности учета для субъектов малого бизнеса, уплачивающих ЕНВД для отдельных видов деятельности
5. Характеристики системы налогообложения в виде ЕНВД для отдельных видов деятельности

**Тематика рефератов, докладов, эссе**

1. ЕНВД в сфере бытовых услуг.
2. ЕНВД в сфере ветеринарных услуг.
3. ЕНВД в сфере услуг по ремонту, техобслуживанию и мойке автотранспортных средств.
4. ЕНВД в сфере услуг по хранению автотранспортных средств на платных стоянках.
5. ЕНВД в сфере транспортных предприятий.
6. ЕНВД в сфере гостиниц.

**Тема 7. Исчисление и уплата страховых взносов**

**Литература: О-2; Д-1.**

**Вопросы для самопроверки**

1. В соответствии с каким документом осуществляется уплата субъектами малого предпринимательства страховых взносов на обязательное пенсионное страхование?
2. Кто может быть страхователями по обязательному пенсионному страхованию?
3. Кто может быть застрахованными по обязательному пенсионному страхованию?
4. Назовите ставки, по которым производится исчисление страховых взносов?
5. Как производится уплата сумм авансовых платежей по страховым взносам?

**Вопросы для обсуждения**

1. Сроки представления декларации по страховым взносам в налоговый орган?
2. Какую отчетность обязаны предоставлять страхователи, выступающие в качестве работодателей?
3. Особенности обжалования актов контроля за уплатой страховых взносов
4. Особенности привлечения к ответственности
5. Разграничение полномочий между ФНС России и государственными внебюджетными фондами при передаче полномочий по администрированию страховых взносов

**Индивидуальное задание**

У организации есть переплата по страховым взносам на обязательное социальное страхование на случай временной нетрудоспособности и в связи с материнством, но имеется задолженность по страховым взносам на обязательное социальное страхование от несчастных случаев на производстве и профессиональных заболеваний.

Вправе ли организация по заявлению переплату по страховым взносам на обязательное социальное страхование на случай временной нетрудоспособности зачесть в счет имеющейся задолженности? Ответ обоснуйте.

**Темы выступлений**

1. Органы контроля за уплатой страховых взносов
2. Пониженные тарифы страховых взносов (переходные периоды)
3. Порядок предоставления отчетности плательщиками страховых взносов, производящих выплаты физическим лицам
4. Особенности постановки на учет плательщиков страховых взносов
5. Объект обложения страховыми взносами

**Тематика рефератов, докладов, эссе**

1. Особенности постановки на учет плательщиков страховых взносов.
2. Объект обложения страховыми взносами
3. Тарифы страховых взносов
4. Порядок исчисления и уплаты страховых взносов
5. Функции ФСН и ПФР
6. Льготы на страховые взносы

**Тема 8. Бухгалтерская (финансовая) отчетность субъектов малого предпринимательства**

**Литература: О-1,2; Д-1,5.**

**Вопросы для самопроверки**

1. Перечислите формы статистической отчетности, предназначенные для малых предприятий
2. Какие формы входят в полный состав годовой бухгалтерской отчетности малого предприятия?
3. В каком случае в состав форм бухгалтерской отчетности должны быть дополнительно включены: Отчет об использовании бюджетных ассигнований организаций; Справка об остатках средств, полученных из федерального бюджета?
4. Назовите сроки предоставления бухгалтерской отчетности малых предприятий
5. Как в отчетности отражаются отрицательные показатели?

**Вопросы для обсуждения**

1. Нормативное регулирование бухгалтерской отчетности в РФ.
2. Значение отчета о финансовых результатах
3. Исправление ошибок
4. Ответственность за непредставление или нарушение сроков предоставления бухгалтерской отчетности
5. Содержание и порядок формирования показателей актива баланса
6. Содержание и порядок формирования показателей пассива баланса

**Индивидуальное задание**

На основании данных определите, что относится к средствам предприятия, что к источникам их образования, а также определить к какому разделу баланса относятся виды средств.

|  |  |
| --- | --- |
| Виды средств | Сумма. |
| 1. Уставный капитал | 1 500 000 |
| 2. Резервный капитал | 200 000 |
| 3. Расчетный счет | 815 000 |
| 4. Касса | 5 400 |
| 5. Основные средства | 788 000 |
| 6. Нематериальные активы | 187 000 |
| 7. Задолженность подотчетного лица | 5 200 |
| 8. Задолженность покупателей | 15 000 |
| 9. Материалы | 25 000 |
| 10. Задолженность поставщикам | 37 700 |
| 11. Дебиторская задолженность | 12 500 |
| 12. Незавершенное производство | 37 500 |
| 13. Задолженность бюджету | 42 000 |
| 14. Добавочный капитал | 28 500 |
| 15. Прибыль | 68 000 |
| 16. Задолженность учредителям | 14 400 |

**Темы выступлений**

1. Нулевой баланс (нулевая отчетность)
2. Показатели отчета о финансовых результатах по упрощенной форме и коды
3. Административные штрафы за нарушение порядка предоставления первичных статистических данных и бухгалтерской отчетности
4. Формы статистической отчетности физических лиц, осуществляющих предпринимательскую деятельность без образования юридического лица

**Тематика рефератов, докладов, эссе**

1. Отчетность при общем режиме налогообложения.
2. Особенности составления отчетности при упрощенной системе налогообложения.
3. Особенности составления отчетности при системе налогообложения в виде ЕНВД
4. Статистическая отчетность ИП

**Тема 9. Система внутреннего контроля на предприятиях малого бизнеса**

**Литература: Д-2,3,4.**

**Вопросы для самопроверки**

1. Назовите элементы системы внутреннего контроля.
2. Формы организации системы внутреннего контроля
3. Какими законами и нормативными актами необходимо пользоваться при разработке правил внутреннего контроля
4. Сущность, классификация и принципы внутреннего контроля в управлении предприятиями малого бизнеса
5. Механизм количественной оценки системы внутреннего контроля предприятий малого бизнеса

**Вопросы для обсуждения**

1. Внутренний контроль в системе управления малым бизнесом
2. Специфика организации системы внутреннего контроля в торговой организации
3. Профессиональный стандарт «Бухгалтер»: трудовая функций бухгалтера - организация и осуществление внутреннего контроля ведения бухгалтерского учета и составления бухгалтерской (финансовой) отчетности экономического субъекта
4. Документирование изучения и оценки системы внутреннего контроля
5. Проблемы формирования службы внутреннего аудита в малых организациях

**Индивидуальное задание**

Заполните таблицу

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Компонент СВК | Описание | Основные элементы | Особенности в организациях малого и среднего бизнеса |

**Темы выступлений**

1. Нормативное регулирование контрольной деятельности
2. Особенности сбора аудиторских доказательств.
3. Контроллинг на малых и средних предприятиях
4. Методологические и методические подходы к оценке системы внутреннего контроля

**Тематика рефератов, докладов, эссе**

1. Проблемы внутреннего контроля в организациях малого и среднего бизнеса.
2. Компоненты системы внутреннего контроля в организациях малого бизнеса.
3. Внутренний контроль в системе управления малым бизнесом
4. Внутренний контроль и его цели в системе бухгалтерского учета малых предприятий
5. Особенности планирования аудита малых предприятий.

**Тема 10. Основы экономического анализа. Анализ финансовой отчетности**

**Литература: О-1; Д-5.**

**Вопросы для самопроверки**

1. Информационное обеспечение экономического анализа.
2. Понятие, цели и задачи анализа финансовой отчетности
3. Источники информации для проведения анализа финансовой отчетности
4. Методы, приемы и способы проведения анализа финансовой отчетности
5. Содержание управленческого и финансового анализа.

**Вопросы для обсуждения**

1**.** Дайте определение финансового анализа

2. Что является предметом экономического анализа?

3. Назовите виды экономического анализа

4. Перечислите методы экономического анализа

5. В чем заключается сущность экспресс-анализа?

6. Назовите основную цель детализированного анализа

7. Какую отчетность используют при проведении экспресс-анализа?

**Индивидуальное задание**

Проанализируйте отчетность малого предприятия методом экспресс-анализа.

**Темы выступлений**

1. Особенности основных форм финансового анализа
2. Классификация финансово-оперативных коэффициентов
3. Стандартные приемы анализа бухгалтерской отчетности
4. Основы экономического анализа деятельности малого предприятия

**Тематика рефератов, докладов, эссе**

1. Анализ бухгалтерского баланса, его основных статей и расчетных показателей.
2. Анализ бухгалтерской (финансовой) отчетности на основе финансовых коэффициентов.
3. Анализ технико-организационного уровня и других условий производства.
4. Анализ финансовых результатов и финансового состояния.
5. Анализ объема, качества и структуры продукции, работ, услуг

## Материально-техническое обеспечение дисциплины (разделов)

Дисциплина «Учет, контроль и анализ в субъектах малого предпринимательства» обеспечена:

- учебной аудиторией для проведения занятий лекционного типа, оборудованной мультимедийными средствами обучения для демонстрации лекций-презентаций, учебно-наглядными пособиями;

- учебной аудиторией для проведения занятий семинарского типа (семинары, практические занятия), для групповых и индивидуальных консультаций, промежуточной аттестации, оборудованной учебной мебелью и техническими средствами обучения, служащими для представления учебной информации студентам.

# **V. ТЕМАТИЧЕСКИЙ ПЛАН ИЗУЧЕНИЯ ДИСЦИПЛИНЫ**

***(Содержание дисциплины, структурированное по темам (разделам) с указанием часов и видов занятий)***

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **№ п/п** | **Наименование разделов и тем** | **Контактная работа / контактные часы** | | | | | | | | | | **Самостоятельная работа часы** | | | | **Формы текущего/ рубежного контроля** | |
| **Аудиторные часы** | | | | | | **Индивид**  **уальная консульта**  **ция час (ИК)** | **Конт. часы по промежу**  **точной аттестации (Катт)** | **Консульта**  **ция перед экзаменом (КЭ)** | **Конт. часы по промежуточной аттестации в период экз.сесии (Каттэк)** | формы | часы в семестре | Контроль/ СР в сессию |  | |
| лекции | Практи- ческие занятия | Лабора-торные работы | Всего Ауд | в том числе интерактивные | |
| формы | часы |
| 1 | Тема 1. Сущность малого предпринимательства и нормативно-правовые основы его функционирования. Государственная поддержка малого бизнеса | 4 | 2 |  | 6 |  |  |  |  |  |  | Лит., | 9 |  | устный опрос, рефераты, тест,  О.п.э. | |
| 2 | Тема 2. Особенности бухгалтерского учета субъектов малого предпринимательства | 2 | 2 |  | 4 | И.л  А.д.с. | 2 |  |  |  |  | Лит., | 9 |  | А.д.с.  О.п.э. | |
| 3 | Тема 3. Общая система налогообложения | 4 | 4 |  | 8 | И.л  А.д.с. | 2 |  |  |  |  | Лит., П.з. | 9 |  | А.д.с.  О.п.э. | |
| 4 | Тема 4. Упрощенная система налогообложения | 4 | 4 |  | 8 | И.л  А.д.с. | 2 |  |  |  |  | Лит., П.з. | 9 |  | А.д.с., тест,  О.п.э. | |
| 5 | Тема 5. Патентная система налогообложения | 2 | 2 |  | 4 |  |  |  |  |  |  | Лит., П.з. | 9 |  | А.д.с., тест,  О.п.э. | |
| 6 | Тема 6. Система налогообложения в виде единого налога на вмененный доход для отдельных видов деятельности | 4 | 4 |  | 8 | И.л  А.д.с. | 2 |  |  |  |  | Лит., П.з. | 9 |  | А.д.с., тест,  О.п.э. | |
| 7 | Тема 7. Исчисление и уплата страховых взносов | 2 | 2 |  | 4 | И.л  А.д.с. | 2 |  |  |  |  | Лит., П.з. | 9 |  | А.д.с.  О.п.э. | |
| 8 | Тема 8. Бухгалтерская (финансовая) отчетность субъектов малого предпринимательства | 2 | 2 |  | 4 |  |  |  |  |  |  | Лит., П.з. | 8 |  | устный опрос  О.п.э. | |
| 9 | Тема 9. Система внутреннего контроля на предприятиях малого бизнеса | 2 | 2 |  | 4 |  |  |  |  |  |  | Лит., П.з. | 8 |  | устный опрос, рефераты,  О.п.э. | |
| 10 | Тема 10. Основы  экономического  анализа. Анализ  финансовой  отчетности | 2 | 4 |  | 6 | И.л  А.д.с. | 2 |  |  |  |  | Лит., П.з. | 9 |  | устный опрос,  А.д.с., О.п.э. | |
| Итого | | 28 | **28** |  | 56 |  | 12 |  |  | - | - |  | 88 |  |  | |
|  | **Экзамен** |  |  |  |  |  |  |  |  | 2 | 2 |  |  | **32** |  | |
|  | **Всего по дисциплине: 180 ч** | 28 | 28 | - | 56 |  | 12 |  |  | **2** | **2** |  | **88** | **32** |  | |

Сокращения, используемые в Тематическом плане изучения дисциплины:

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **№ п/п** | **Сокращение** | **Вид работы** |
|  | Лит | Работа с литературой |
|  | П.з. | Выполнение письменной домашней работы |
|  | А.д.с. | Анализ деловых ситуаций на основе кейс-метода |
|  | И.л. | Интерактивная лекция |
|  | О.п.э. | Обсуждение подготовленных студентами эссе |

# **VI. ФОНД ОЦЕНОЧНЫХ СРЕДСТВ [[1]](#footnote-1)**

Оценочные средства по дисциплине разработаны в соответствии с Положением о фонде оценочных средств в ФГБОУ ВО «РЭУ им. Г.В.Плеханова».

(***Фонд оценочных средств хранится на кафедре, обеспечивающей преподавание данной дисциплины)***

## 6.1. Перечень компетенций с указанием этапов их формирования в процессе освоения образовательной программы (см. таблицу раздела II)

## 6.2. Описание показателей и критериев оценивания компетенций на различных этапах их формирования, описание шкал оценивания (см. таблицу раздела II и раздел VIII)

## 6.3. Типовые контрольные задания или иные материалы, необходимые для оценки знаний, умений, навыков и (или) опыта деятельности, характеризующих этапы формирования компетенций в процессе освоения образовательной программы

**Тематика курсовых работ**

Согласно учебному плану, по дисциплине «Учет, контроль и анализ в субъектах малого предпринимательства» **не предусмотрена курсовая работа**.

**Вопросы к экзамену**

1. Понятие малого предпринимательства.
2. Значение и перспективы развития малого предпринимательства.
3. Критерии отнесения к субъектам малого предпринимательства за рубежом и в РФ.
4. Система нормативного регулирования малого предпринимательства в РФ.
5. Порядок создания и ликвидации субъектов малого предпринимательства.
6. Лицензирование отдельных видов деятельности.
7. Стандартизация и сертификация товаров, работ, услуг.
8. Принципы организации бухгалтерского учета.
9. Основные элементы учетной политики
10. Сущность и порядок применения УСН.
11. Порядок определения и признания доходов и расходов субъекта малого предпринимательства.
12. Определение налоговой базы и налоговых ставок при УСН.
13. Критерии перехода на упрощенную систему налогообложения для индивидуальных предпринимателей.
14. Учет доходов, расходов и отчетность индивидуальных предпринимателей при УСН.
15. Система налогообложения на основе патента для индивидуальных предпринимателей.
16. Сущность и порядок применения ЕНВД.
17. Порядок определения объекта налогообложения и налоговой базы по ЕНВД.
18. Учет и отчетность малых предприятий при ЕНВД.
19. Порядок исчисления акцизов. Налоговые вычеты по акцизам
20. Унификация положений учетной политики и учетной политики для целей налогообложения.
21. Особенности применения общего режима налогообложения.
22. Причины смены малым предприятием налоговых режимов.
23. Особенности ведения учета в переходный период.
24. Налоговые и другие льготы, предусмотренные для малых предприятий
25. Особенности ведения учета при совмещении разных режимов налогообложения.
26. Отчетность при общем режиме налогообложения.
27. Особенности составления отчетности при упрощенной системе налогообложения.
28. Особенности составления отчетности при системе налогообложения в виде ЕНВД.
29. Исчисление страховых взносов в ПФР субъектами малого бизнеса
30. Порядок и сроки уплаты страховых взносов субъектами малого бизнеса.
31. Отчетность по страховым взносам в ПФР субъектами малого бизнеса
32. Компоненты системы внутреннего контроля в организациях малого бизнеса.
33. Внутренний контроль в системе управления малым бизнесом
34. Внутренний контроль и его цели в системе бухгалтерского учета малых предприятий
35. Методологические и методические подходы к оценке системы внутреннего контроля
36. Перспективы реформирования учета в сфере малого бизнеса
37. Понятие, цели и задачи анализа финансовой отчетности.
38. Источники информации для проведения анализа финансовой отчетности.
39. Методы, приемы и способы проведения анализа финансовой отчетности.
40. Анализ бухгалтерского баланса, его основных статей и расчетных показателей.
41. Анализ бухгалтерской (финансовой) отчетности на основе финансовых коэффициентов.

**Практические задания**

Задание 1.

Предприниматель хочет рассчитать ЕНВД на магазин, имеющий площадь в 50 кв. м. Открытие магазина произошло 15.02. 20\_\_ года. Базовая доходность для этого вида бизнеса составляет 1800 руб. за 1 кв. м. Физическим показателем для торговли принято считать метраж торговой площади, в данном примере – 50 кв.м.

Рассчитайте ЕНВД за неполный месяц текущего года.

Задание 2.

Отразите в таблице в каких случаях, и по каким налогам «упрощенцы» должны выполнить обязанности налогового агента.

Таблица – Ситуации и налоги, когда «упрощенцы» должны выполнить обязанности налогового агента

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| Налог | Ситуации, когда «упрощенец» выступает налоговым агентом | Основание |
| Налог на прибыль |  |  |
|  |  |
| НДФЛ |  |  |
| НДС |  |  |
|  |  |
|  |  |
|  |  |
|  |  |
|  |  |

Задание 3.

Отразите в таблице в каких случаях, и по каким налогам плательщики ЕНВД должны выполнить обязанности налогового агента.

Таблица – Ситуации и налоги, когда плательщики ЕНВД должны выполнить обязанности налогового агента

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| Налог | Ситуации, когда плательщик ЕНВД выступает налоговым агентом | Основание |
| Налог на прибыль |  |  |
|  |  |
| НДФЛ |  |  |
| НДС |  |  |
|  |  |
|  |  |
|  |  |

Задание 4.

Определите основной вид экономической деятельности для организации «Альфа».

Организация «Альфа» осуществляет два вида деятельности - производство алкогольных напитков и оптовую торговлю товарами бытовой химии. Данные виды деятельности относятся к разным классам профессионального риска. По итогам года выручка от производства составила 100 000 руб., а от торговли - 150 000 руб.

Задание 5.

Заполните таблицу основных отличительных особенностей и характерных черт внутреннего и внешнего контроля

Таблица - Критерии сопоставления внутреннего и внешнего контроля

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| Критерии сопоставления | Внутренний контроль | Внешний контроль |
| цель |  |  |
| объект |  |  |
| квалификация |  |  |
| методика проведения |  |  |
| время проведения |  |  |
| периодичность |  |  |
| отчетность |  |  |

**пример билета в Приложении 1**

**Тестовые задания**

Тест 1. Объектом налогообложения при ЕНВД является:

а) физический показатель;

б) вмененный доход;

в) базовая доходность;

г) средняя численность работников за отчетный (налоговый период)

Тест 2. Единым налогом при упрощенной системе налогообложения (УСН) облагаются:

а) доходы;

б) расходы;

в) доходы либо расходы;

г) доходы либо доходы, уменьшенные на величину расходов.

Тест 3. Виды деятельности, подлежащие лицензированию:

а) устанавливаются государственными органами;

б) определяются субъектами малого предпринимательства;

в) прописываются в учетной политике малого предприятия.

Тест 4. Эффективность малого бизнеса объясняется тем, что он:

а) создает новые рабочие места;

б) более мобилен и экономичен;

в) не требует серьезных финансовых вложений;

г) все ответы верны

Тест 5. Субъектами малого предпринимательства являются юридические лица, удовлетворяющие установленным государством критериям, и физические лица, занимающиеся предпринимательской деятельностью без образования юридического лица. Это утверждение:

а) неверно;

б) верно.

***Тематика эссе см. раздел IV.***

# **VII. МЕТОДИЧЕСКИЕ УКАЗАНИЯ ДЛЯ ОБУЧАЮЩИХСЯ ПО ОСВОЕНИЮ ДИСЦИПЛИНЫ (МОДУЛЯ)**

Положение об интерактивных формах обучения​​ (http://www.rea.ru)

Положение об организации самостоятельной работы студентов​ (http://www.rea.ru)

Положение о курсовых работах​ (http://www.rea.ru)

Положение о рейтинговой системе оценки успеваемости и качества знаний студентов​​​ (http://www.rea.ru)

Положение об учебно-исследовательской работе студентов в ФГБОУ ВО "РЭУ им. Г.В. Плеханова"​​ (http://www.r*ea.ru)*

|  |  |
| --- | --- |
| *вид учебных занятий* | *Организация деятельности студента* |
| *Лекция* | *Написание конспекта лекций: кратко, схематично, последовательно фиксировать основные положения, выводы, формулировки, обобщения; помечать важные мысли, выделять ключевые слова, термины. Проверка терминов, понятий с помощью энциклопедий, словарей, справочников с выписыванием толкований в тетрадь. Обозначить вопросы, термины, материал, который вызывает трудности, пометить и попытаться найти ответ в рекомендуемой литературе. Если самостоятельно не удается разобраться в материале, необходимо сформулировать вопрос и задать преподавателю на консультации, на практическом занятии. Уделить внимание следующим понятиям: МСП, анализ, предприниматель, корпорация и др.* |
| *Практические занятия* | *Проработка рабочей программы, уделяя особое внимание целям и задачам, структуре и содержанию дисциплины. Конспектирование источников. Работа с конспектом лекций, подготовка ответов к контрольным вопросам, просмотр рекомендуемой литературы, работа с текстом. Прослушивание аудио- и видеозаписей по заданной теме, решение расчетно-графических заданий, решение задач по алгоритму и др.* |
| *Контрольная работа / индивидуальные задания* | *Знакомство с основной и дополнительной литературой, включая справочные издания, зарубежные источники, конспект основных положений, терминов, сведений, требующихся для запоминания и являющихся основополагающими в этой теме. Составление аннотаций к прочитанным литературным источникам и др.* |
| *Доклад* | *Поиск литературы и составление библиографии, использование от 3 до 5 научных работ, изложение мнения авторов и своего суждения по выбранному вопросу; изложение основных аспектов проблемы. Ознакомиться со структурой и оформлением доклада.* |

# **VIII. МЕТОДИЧЕСКИЕ МАТЕРИАЛЫ, ОПРЕДЕЛЯЮЩИЕ ПРОЦЕДУРЫ ОЦЕНИВАНИЯ ЗНАНИЙ, УМЕНИЙ, НАВЫКОВ И (ИЛИ) ОПЫТА ДЕЯТЕЛЬНОСТИ, ХАРАКТЕРИЗУЮЩИХ ЭТАПЫ ФОРМИРОВАНИЯ КОМПЕТЕНЦИЙ**

***Формирование балльной оценки по дисциплине «Учет, контроль и анализ в субъектах малого предпринимательства»***

В соответствии с «Положением о рейтинговой системе оценки успеваемости и качества знаний студентов в федеральном государственном бюджетном образовательном учреждении высшего профессионального образования «Российский экономический университет имени Г.В. Плеханова» распределение баллов, формирующих рейтинговую оценку работы студента, осуществляется следующим образом:

|  |  |
| --- | --- |
| Виды работ | Максимальное количество баллов |
| Посещаемость | 20 |
| Текущий и рубежный контроль | 20 |
| Творческий рейтинг | 20 |
| Промежуточная аттестация (экзамен) | 40 |
| ИТОГО | 100 |

1. **Посещаемость**

В соответствии с утвержденным учебным планом по направлению «Экономика» профиль «Финансовый контроль, анализ и аудит» по дисциплине «Учет, контроль и анализ в субъектах малого предпринимательства» предусмотрено: семестр 6: 14 лекций и 14 практических занятий. За посещение 1 занятия студент набирает 0,71 балла.

1. **Текущий и рубежный контроль**

Расчет баллов по результатам текущего и рубежного контроля:

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| **Форма контроля** | **Наименование раздела/ темы, выносимых на контроль** | **Форма проведения контроля** | **Количество баллов, максимально** |
| Текущий и рубежный контроль | Тема 1. Сущность малого предпринимательства и нормативно-правовые основы его функционирования. Государственная поддержка малого бизнеса | тест | **5** |
| Тема 4. Упрощенная система налогообложения | Тест, анализ деловой ситуации | **5** |
| Тема 5. Патентная система налогообложения | Тест, анализ деловой ситуации | **5** |
| Тема 6. Система налогообложения в виде единого налога на вмененный доход для отдельных видов деятельности | Тест, анализ деловой ситуации | **5** |
| **ИТОГО** |  |  | **20** |

1. **Творческий рейтинг**

Распределение баллов осуществляется по решению методической комиссии кафедры и результат распределения баллов за соответствующие виды работ представляются в виде следующей таблицы:

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Наименование раздела/ темы дисциплины** | **Вид работы** | **Количество баллов** |
| Тема 1. Сущность малого предпринимательства и нормативно-правовые основы его функционирования. Государственная поддержка малого бизнеса | Подготовка докладов, выступлений | **10** |
| Тема 9. Система внутреннего контроля на предприятиях малого бизнеса | Подготовка докладов, выступлений | **10** |
| **ИТОГО** |  | **20** |

1. **Промежуточная аттестация**

Экзамен по результатам изучения учебной дисциплины «Учет, контроль и анализ в субъектах малого предпринимательства» в 6 семестре осуществляется по билетам, включающим два теоретических вопроса и одну задачу. Оценка по результатам экзамена выставляется по следующим критериям:

* правильный ответ на первый вопрос – 10 б.;
* правильный ответ на второй вопрос – 10 б.;
* правильное решение задачи – 20 б.

**Максимальное количество баллов - 40**

В случае частично правильного ответа на вопрос или решение задачи, студенту начисляется определяемое преподавателем количество баллов.

**Итоговый балл** формируется суммированием баллов за промежуточную аттестацию и баллов, набранных перед аттестацией. Приведение суммарной балльной оценки к четырех-балльной шкале производится следующим образом:

**Перевод 100-балльной рейтинговой оценки по дисциплине в традиционную четырех-балльную**

|  |  |
| --- | --- |
| **0-балльная  система оценки** | **Традиционная четырех-балльная система оценки** |
| 85 – 100 баллов | Оценка «отлично» / «зачтено» |
| 70 – 84 баллов | Оценка «хорошо» / «зачтено» |
| 50 – 69 баллов | Оценка «удовлетворительно» / «зачтено» |
| Менее 50 баллов | Оценка «неудовлетворительно» / «не зачтено» |

***Приложение 1***

***Пример экзаменационного билета***

Министерство науки и высшего образования Российской Федерации

Федеральное государственное бюджетное образовательное

учреждение высшего образования

«Российский экономический университет имени Г.В. Плеханова»

Факультет финансовый

Базовая кафедра финансового контроля, анализа и аудита Главного контрольного управления города Москвы

ЭКЗАМЕНАЦИОННЫЙ БИЛЕТ № 1

по дисциплине «Учет, контроль и анализ в субъектах малого предпринимательства»

Направление 38.03.01 «Экономика»

Профиль «Финансовый контроль, анализ и аудит»

|  |  |
| --- | --- |
| Вопрос 1. Особенности применения общего режима налогообложения. | Проверяемые компетенции ПК-14, ПК-15, ПК-16, ПК-17, ПК-18 |
| Вопрос 2. Значение и перспективы развития малого предпринимательства | Проверяемые компетенции ПК-3, ПК-8 |
| Вопрос 3. Задача  Открывшаяся посредническая фирма должна рассчитать и заплатить авансовый платеж по единому налогу за 1-ый квартал. Сумма полученных за квартал доходов – 300 тыс. рублей. Правильно оформленные и попадающие в закрытый перечень расходы составили:  • аренда офиса - 30 тыс. руб.  • покупка компьютера и другой оргтехники – 40 тыс. руб.  • закупка канцелярских товаров – 2 тыс. руб.  • зарплата – 40 тыс. руб.  • обязательные страховые взносы – 12 тыс. руб.  • услуги связи и Интернета – 6 тыс. руб.  • расходы на содержание транспорта – 20 тыс. руб.  • расходы на рекламу (особенно значительные в начале деятельности) – 45 тыс. руб.  Рассчитайте авансовый платеж, если объект налогообложения – доходы | Проверяемые компетенции ПК-14, ПК-15, ПК-18 |

Утверждено на заседании кафедры «\_\_» \_\_\_\_\_\_\_\_\_ 20\_\_ года, протокол № \_\_\_

Заведующий кафедрой \_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_ Данчиков Е.А.

(подпись)

**ЛИСТ РЕГИСТРАЦИИ ИЗМЕНЕНИЙ (АКТУАЛИЗАЦИИ)**

Дополнения и изменения, внесенные в рабочую программу «Учет, контроль и анализ в субъектах малого предпринимательства», утверждены на заседании кафедры \_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_,

протокол № \_\_\_\_ от «\_\_\_\_» \_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_ 201 \_ г.

Заведующий кафедрой \_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_ \_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_

(подпись) (Ф.И.О.)

Одобрено на заседании Совета ОНЦ «\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_»

протокол № \_\_\_\_\_\_ от «\_\_\_\_\_»\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_201\_ г.,

Председатель        \_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_                         /\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_ /

                                      (подпись)                                                             (Ф.И.О.)

Одобрено советом факультета \_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_,

протокол № \_\_\_\_ от «\_\_\_\_» \_\_\_\_\_\_\_\_\_\_ 201 \_ г.

Председатель \_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_ \_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_

(подпись) (Ф.И.О.)

Дополнения и изменения, внесенные в рабочую программу «Учет, контроль и анализ в субъектах малого предпринимательства»,

утверждены на заседании кафедры \_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_,

протокол № \_\_\_\_ от «\_\_\_\_» \_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_ 201 \_ г.

Заведующий кафедрой \_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_ \_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_

(подпись) (Ф.И.О.)

Одобрено на заседании Совета ОНЦ «\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_»

протокол № \_\_\_\_\_\_ от «\_\_\_\_\_»\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_201\_ г.,

Председатель        \_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_                         /\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_ /

                                      (подпись)                                                             (Ф.И.О.)

Одобрено советом факультета \_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_,

протокол № \_\_\_\_ от «\_\_\_\_» \_\_\_\_\_\_\_\_\_\_ 201 \_ г.

Председатель \_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_ \_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_

(подпись) (Ф.И.О.)

Дополнения и изменения, внесенные в рабочую программу «Учет, контроль и анализ в субъектах малого предпринимательства»,

утверждены на заседании кафедры \_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_,

протокол № \_\_\_\_ от «\_\_\_\_» \_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_ 201 \_ г.

Заведующий кафедрой \_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_ \_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_

(подпись) (Ф.И.О.)

Одобрено на заседании Совета ОНЦ «\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_»

протокол № \_\_\_\_\_\_ от «\_\_\_\_\_»\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_201\_ г.,

Председатель        \_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_                         /\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_ /

                                      (подпись)                                                             (Ф.И.О.)

Одобрено советом факультета \_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_,

протокол № \_\_\_\_ от «\_\_\_\_» \_\_\_\_\_\_\_\_\_\_ 201 \_ г.

Председатель \_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_ \_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_

(подпись) (Ф.И.О.)

**Карта обеспеченности дисциплины «Учет, контроль и анализ в субъектах малого предпринимательства»**

**учебными изданиями и иными информационно-библиотечными ресурсами**

ОНЦ **«Финансы»**

**Базовая кафедра финансового контроля, анализа и аудита Главного контрольного управления города Москвы**

ОПОП ВО по направлению подготовки **38.03.01 Экономика**

Уровень подготовки **бакалавриат**

|  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| №п/п | Наименование, автор | Выходные данные | Информация по НИБЦ им. академика Л.И. Абалкина | | Количество экземпляров на кафедре (в лаборатории)  (шт.) | Числен-ность студентов (чел.)[[2]](#footnote-2) | Показатель обеспеченности студентов литературой:  = 1 (при наличии в ЭБС);  или  = (колонка 4/ колонка 7) (при отсутствии в ЭБС) |
| количество печатных экземпляров (шт.)[[3]](#footnote-3) | наличие в ЭБС  (да/нет), название ЭБС[[4]](#footnote-4) |
| 1 | 2 | 3 | 4 | 5 | 6 | 7 | 8 |
| **Основная литература[[5]](#footnote-5)** | | | | | | | |
| 1 | Анализ финансовой отчетности: Учебник / Под ред. М.А. Вахрушиной, Н.С. Пласковой. | - М.: Вузовский учебник, 2019. - 367 с. ISBN: 978-5-9558-0436-1 | х | Да, ЭБС «Znanium» | х | х | 1 |
| 2 | Бухгалтерский учет на предприятиях малого бизнеса : учеб. пособие для бакалавриата и специалитета / Н. А. Проданова, В. В. Лизяева, Е. И. Зацаринная, Е. А. Кротова ; под редакцией Н. А. Продановой. | Москва : Издательство Юрайт, 2019. — 275 с. — (Серия : Бакалавр и специалист). — ISBN 978-5-534-01230-9 | х | Да, ЭБС «Юрайт» | х | х | 1 |
|  | **Всего** | 2 |  |  |  |  |  |
| **Дополнительная литература[[6]](#footnote-6)** | | | | | | | |
| 1 | Зылёва, Н. В. Бухгалтерский учет на предприятиях малого бизнеса : учебное пособие для вузов / Н. В. Зылёва, Ю. С. Сахно. | Москва : Издательство Юрайт, 2019. — 178 с. — (Университеты России). — ISBN 978-5-534-03638-1. | х | Да, ЭБС «Юрайт» | х | х | 1 |
| 2 | Финансовая среда предпринимательства и предпринимательские риски : учеб. пособие / Н.А. Казакова. | М. : ИНФРА-М, 2017. — 208 с. — (Высшее образование: Бакалавриат). ISBN: 978-5-16-004578-8 | х | Да, ЭБС «Znanium» | х | х | 1 |
| 3 | Методология риск-ориентированного контроля и контроллинга эффективности бизнеса : монография / Н.А. Казакова, Е.И. Ефремова ; под ред. проф. Н.А. Казаковой. - 2-е изд., испр. и доп. — | М. : ИНФРА-М, 2019. - 234 с. — (Научная мысль). ISBN: 978-5-16-014912-7 | х | Да, ЭБС «Znanium» | х | х | 1 |
| 4 | Учет и контроль в субъектах малого бизнеса: риск-ориентированный подход : монография / Т.А. Корнеева, Т.Е. Татаровская. | — М. : ИНФРА-М, 2018. — 118 с. — (Научная мысль). ISBN: 978-5-16-011983-0 | х | Да, ЭБС «Znanium» | х | х | 1 |
| 5 | Финансовый анализ деятельности организации : учебник / Н.С. Пласкова. | М. : Вузовский учебник : ИНФРА-М, 2018. — 368 с. ISBN: 978-5-9558-0472-9 | х | Да, ЭБС «Znanium» | х | х | 1 |
|  | **Всего** | 5 |  |  |  |  |  |

Зав. кафедрой \_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_ /\_Данчиков Е.А\_/

(подпись) (Ф.И.О.)

«\_\_\_\_\_\_» \_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_ 201\_\_г.

Согласовано:

Зам. директора НИБЦ по комплектованию фондов \_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_/\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_./

(подпись) (Ф.И.О.)

«\_\_\_\_\_\_» \_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_ 201\_\_г.

1. Приведены примеры из ФОС [↑](#footnote-ref-1)
2. Контингент студентов приводится при наличии издания в печатном виде; если издание только в ЭБС – контингент студентов не указывается; [↑](#footnote-ref-2)
3. При указании печатных экземпляров издания необходимо учитывать требования ФГОС ВО (основная литература – 0,5 экз. на 1 студента, дополнительная литература – 0,25 экз. на 1 студента); [↑](#footnote-ref-3)
4. Все перечисленные издания необходимо в первую очередь выбирать из ЭБС; [↑](#footnote-ref-4)
5. Не более 3-х наименований (базовый учебник включается в список основной литературы); [↑](#footnote-ref-5)
6. Не менее 5 наименований

   \* Поток студентов длиться на два модуля по 400 человек в каждом [↑](#footnote-ref-6)